

## INHALT

### Armut in Zeiten des Überflusses

*Anna Kochanowska-Nieborak*, Literatur und Armut. Zur Wirkungskraft literarischer Wertekonstruktionen im Lichte motivationspsychologischer Erkenntnisse. Am Beispiel des Romans *Soll und Haben* von Gustav Freytag.

*Gerda Nogal*, Das Unbehagen „reicher Mädchen“? Silke Scheuermanns *Reiche Mädchen* und *Die Stunde zwischen Hund und Wolf*

*Piotr Sałustowicz*, Ausgrenzung alter Menschen am Beispiel des Arbeitsmarktes und der Kultur

*Radosław Murkowski*, Entwicklung und Perspektiven der Migrationsbewegungen in die Europäische Union

*Grzegorz Zbińkowski*, Migrant crisis in the EU and demographic context. Directions of Poland's migration policy after 2018

*Filip Kaczmarek*, Das Elend im subsaharischen Afrika als Bedrohung für Europa

*Natalia Sienko*, Bulgarien, Tschechien, Moldawien – die Kulturpolitik in den mittel- und ost-europäischen Staaten in Theorie und Praxis

*Magdalena Karolak-Michalska, Wioletta Waloch*, Transformationsprozesse in den osteuropäischen Staaten. Das ethnische Mosaik in den gegenwärtigen Staaten Weißrussland, Moldawien und Ukraine und die Sicherheit der Subregion

*Agnieszka Miarka*, Die Herausforderungen für Moldawien auf dem Wege zur Mitgliedschaft in der Europäischen Union – ausgewählte Aspekte

*Igor Ksenicz*, Eine ungewollte Partnerschaft? Die Zusammenarbeit der Wojewodschaft Großpolen mit dem Charkiw-Bezirk

*Mirosław Jaremba*, Die Maßnahmen der Europäischen Union angesichts des Konflikts zwischen den Barmen und den Rohingya in Myanmar

*Katarzyna Gelles*, Rosa Luxemburg gegen den Krieg. Zum 100. Todestag

\*\*\*

*Maria Wagińska-Marzec*, Die Gartenkunst der Fürstin Izabela Czartoryska – deutsch-polnische Gespräche über Landschaftsgärten und Kultur

*Barbara Werner*, Die Rolle von Izabela Czartoryska in der polnischen und europäischen Kultur

*Michael Niedermeier*, Fürstin Izabela Czartoryska und das klassische Weimar

*Renata Kwaśniak*, Begegnungen J. W. von Goethes mit der Fürstenfamilie Czartoryski

*Katrin Schulze*, Fürstin Izabela Czartoryska – Wegbereiterin des Landschaftsgartens in Polen

*Gabriela Klause*, „Mancherlei Gedanken über ...“ von Izabela Czartoryska und die Sanierung des Parks am Museum Ziemi Średzkiej in Koszuty

## CONTENTS

### Poverty in times of affluence

*Anna Kochanowska-Nieborak*, Literature and poverty. The impact of literary constructions of values in the light of motivation psychology – on the example of the novel *Soll und Haben* by Gustav Freytag

*Gerda Nogal*, Das Unbehagen „reicher Mädchen“? Silke Scheuermanns *Reiche Mädchen* und *Die Stunde zwischen Hund und Wolf*

*Piotr Sałustowicz*, Exclusion of older people – on the examples of labour market and culture

*Radosław Murkowski*, Development and perspectives of immigration movements to the European Union

*Grzegorz Zbińkowski*, Migrant crisis in the EU and demographic context. Directions of Poland's migration policy after 2018

*Filip Kaczmarek*, Poverty in Sub-Saharan Africa as a threat to Europe

*Natalia Sienko*, Bulgaria, the Czech Republic, Moldova – cultural policy in Central and Eastern Europe in theory and practice

*Magdalena Karolak-Michalska, Wioletta Waloch*, Transformations in the countries of Eastern Europe. Ethnic diversity of contemporary Belarus, Moldova and Ukraine and security of the subregion

*Agnieszka Miarka*, Challenges facing Moldova on its way to participation in the European Union - selected issues

*Igor Ksenicz*, Unwanted partnership? Cooperation of Wielkopolska region and Kharkiv oblast

*Mirosław Jaremba*, Activities of the European Union in conflict resolution between the Bamar and Rohingya people in Myanmar

*Katarzyna Gelles*, Rosa Luxemburg against the war. On the centenary of her death

\*\*\*

*Maria Wagińska-Marzec*, On the art of the garden of Princess Izabela Czartoryska – Polish-German talks on the art of the garden and culture

*Barbara Werner*, The role of Izabela Czartoryska in Polish and European culture

*Michael Niedermeier*, Die Fürstin Czartoryska und das klassische Weimar

*Renata Kwaśniak*, Goethe's encounters with the family of the Princes Czartoryski

*Katrin Schulze*, Fürstin Izabela Czartoryska – Wegbereiterin des Landschaftsgartens in Polen

*Gabriela Klause*, Adaptation of *Various thoughts...* by Izabela Czartoryska. The park at the Museum of Środa Region in Koszuty

PL ISSN 0033-2437



I  
Z

Czasopismo  
Instytutu Zachodniego  
w Poznaniu

4 (373)  
2019

PRZEGLĄD ZACHODNI

4 (373) 2019

I  
Z

### Bieda w czasach przesyty

Literatura a bieda. Przykład powieści *Soll und Haben* Gustava Freytaga

Silke Scheuermanns *Reiche Mädchen* und *Die Stunde zwischen Hund und Wolf*

Wykluczenie osób starszych

Rozwój ruchów migracyjnych do Unii Europejskiej

Migrant crisis in the EU and its demographic context

Ubóstwo w Afryce Subsaharyjskiej

Polityka kulturalna państw Europy Środkowo-Wschodniej

Mozaika etniczna Białorusi, Mołdawii i Ukrainy a bezpieczeństwo subregionu

Mołdawia na drodze do Unii Europejskiej

Współpraca województwa wielkopolskiego i obwodu charkowskiego

Unia Europejska wobec konfliktu w Mjanmie

Róża Luksemburg przeciwko wojnie

\*\*\*

Wokół sztuki ogrodowej księżnej Izabeli Czartoryskiej

Instytut Zachodni

PRZEGLĄD  
ZACHODNI